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* Репортаж-------- -------------------------

Самая короткая? 
Нет, самая красивая!

* Это актуально!-------

Миновал очередной День 
города, а два года назад, 
тоже в День города, наша 
газета участвовала в пресс- 
шоу, которое проходило в 
Историческом сквере. В 
этом празднике от нашей 
газеты читателям были за
даны три вопроса: кого 
можно считать первыми 
с тр оите л я м и Е к а тер ин б у рга ? 
Где и когда в Свердловске 
были построены первые 
крупнопанельные дома? Ка
кой объект можно считать 
самым большим «долгост
роем» города?

Чъ, Как вы помните, победи
телем (ему была вручена 
строительная каска с над
писью «ДСК») стал краевед 
Вадим Винер.

На этом же празднике 
представительница газеты 
«Вечерний Свердловск» за
дала вопрос: «Какая самая 
короткая улица в нашем 
породе?»

Ответ был таков: . улица 
Крестинского в микрорайо
не «Ботанический». И был 
на этой улице два года на
зад один-единственный дом 
№ 15, только что сданный и 
еще незаселенный.

И вот мы вновь на этой 
улице, которая начинается 
прямо около ювелирной фа

брики. Высотные, многоцвет
ные дома-красавцы уходят 
вдодь южной грницы быв
шего аэропорта. Затем ули
ца прерывается... и вновь 

чу*4 возникают уже до пересе

чения с ул. Белинского. И 
я бы сказал, что это те
перь одна из красивейших 
улиц города.

В канун нынешнего Дня 
города генподрядные СУ- 
13 и 15 домостроительного 
комбината сдали еще два 
дома — .М 33 и № 55 по 
ул. Крестинского.

Здесь произошла и на
ша беседа с инженером 
ЖЭУ № 58 Надеждой Нико
лаевной Пастуховой. Эта 
энергичная женщина расска
зала:

— При нынешних ценах 
и дефиците качество домов 
№ 33 и 35 неплохое. Един
ственная неувязка, а это 
задерживает новоселье, 
это подключение домов на 
постоянную схему энерго
снабжения. И еще добав
лю, наши взаимоотношения 
со строителями из СУ-13 
и 15 самые тесные. Там тру
дятся старательные и ответ
ственные люди, все вопросы 
по домам - новостройкам 
решаем комплексно и быст
ро. Спасибо им!

Остается пожелать буду
щим новоселам счастья на 
одной из самых красивых 
улиц в новом микрорайоне 
«Ботанический».

В. ВЯТКИН.

На снимках дома по ул. 
Крестинского.

Фото В. Калимасова.

Корреспондент «Строи
тельной газеты» встретился 
с бывшим профессиональ
ным строителем, Президен
том России Борисом Ельци
ным. Полностью интервью 
опубликовано в «Строитель
ной газете», а нашим чита
телям мы предлагаем его 
в сокращении, оставив наи
более важные моменты.

— Какова, по Вашему 
мнению, должна быть роль 
отрасли в реализации про
граммы экономической ре
формы, возрождении Рос
сии?

— Прежде всего благода
рю вас за теплые слова. 
Где бы ни работал, какой 
бы пост ни занимал, всег
да убеждался — выбор 
профессии сделал правиль
ный. Годы, когда впрямую 
занимался строительным де
лом, научили многому, и 
сейчас этот опыт постоянно 
выручает.

Строителям всегда при
надлежала ключевая роль в 
жизни страны и, может 
быть, в особой мере она 
важна в период коренных 
преобразований, реформ.

О российской экономике 
часто говорят, что именно 
она стала первой жертвой 
прежней системы. Слишком 
искаженной, исковерканной

* Новости
Кадровики подсчитали 

точно — Михаил Николае
вич Ельцин трудится в СУ- 
27 28 лет 6 месяцев и 23 
дня, а вообще в строитель
стве — с ноября 1960 го
да. За эти годы он рабо
тал монтажником, металли- 
затором, а и последние го
ды — руководителем звена

Борис Ельцин-строителям
оказалась ее структура, 
многие миллиарды рублей 
были затрачены на мону
ментальные сооружения, 
гигантские предприятия, ко
торые производили горы 
оружия. И в то же время 
отрасли, работающие на 
человека, производящие са
мое необходимое, все это 
время находились на голод
ном пайке.

Сегодня, в условиях ост
рого кризиса, и строительная 
отрасль сталкивается со 
сложнейшими проблемами, 
каждый шаг — это шаг 
вперед. С января не допу
щено ни одного принципи
ального отступления, и я 
убежден, нам по силам 
пройти этот путь.

Экономическая реформа 
для строительной отрасли 
обеспечит огромный фронт 
работ, и главной целью 
будет приведение нашей 
страны и нашей экономики 
в нормальное состояние.

Конечно, строителям пред
стоит отказаться от мно
гих традиционных представ
лений, от вредных привы
чек, доставшихся в наслед

У Михаила
по монтажу стальных и 
железобетонных конст
рукций. Сегодня, 24 авгус
та, ему исполняется 55 лет.

Михаила Николаевича 
всегда отличали старатель
ность, трудолюбие и высо

ство от директивной систе
мы. Надо учиться искать 
заказчика, работать на по
требителя, смелее осваи
вать новые технологии и 
организацию работы.

Как и всей стране — про
являть максимум инициати
вы и предприимчивости. То
гда обязательно выстоим.

— Когда можно ожидать 
инвестиционный прилив, 
оживление в капитальном 
строительстве?

•— Правительственная про
грамма углубления эконо
мической реформы, которая 
начала действовать с 1 ию
ля, предусматривает посте
пенное увеличение инвести
ций в народное хозяйство. 
Думаю, ощутимые положи
тельные сдвиги начнутся в 
1993 году.

Капитальные вложения 
будут направляться преж
де всего на развитие аграр
ного комплекса, реконструк
цию промышленности, жи
лищное строительство, бу
дут удовлетворяться первей
шие потребности основных 
отраслей народного хозяй
ства. Такицг образом, воз

Ельцина-день рождения
кая исполнительность, его 
уважают в коллективе бри
гады, в стройуправлении.

В связи с днем рождения 
ветерана по ПСКП «Сверд
ловский ДСК» вышел при
каз, в котором говорится. 

можности для работы строи
телей будут шаг за шагом 
улучшаться. Это время — 
не за горами.

Конечно, уже в ближай
шее время заметно возра
стут требования к качеству 
деятельности строителей. В 
условиях свободы выбора 
заказчик будет обращаться 
только к тем, кто будет де
лать ту или иную работу 
лучше. Особенно в услови
ях, когда появляется реаль
ная возможность обратить
ся не только к российским 
строителям, но и к их за
рубежным коллегам. Но, 
за качественную работу 
заказчик будет соответст
венно платить.

— Ваши пожелания строи
телям.

— Сердечно поздравляю 
всех российских строителей 
с наступающим профессио
нальным праздником. Знаю 
не понаслышке о высокой 
цене вашей профессии, кр- 
гда в любых условиях, 
и в дождь, и в снег, и в 
палящий зной, приходится 
работать, настойчиво вести 
объект к сдаче.

что за добросовестный труд 
и, в связи с доостиженнем 
пенсионного возраста, прав
ление предприятия вруча
ет юбиляру благодарствен
ное письмо и денежную 
премию.
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Репортаж с пускового объекта'
Весь первый участок 

СУ-1 сейчас работает вме
сте. Их строительный 
объект — девятиэтаж
ный дом № 6 по улице 
Уральской — Маяковско
го готовится к сдаче в 
сентябре.

На сегодняшний день 
уже готовы 3 подъезда. 
Правда, в подъездах не 
поставлены шкафы, но в 
этом нет вины строите
лей. Постоянные случаи 
воровства вынуждают 
рабочих ставить их в по
следнюю очередь. Из всех 
бригад, которые здесь ра
ботают (а на объекте сей
час находятся бригады 
плотников Королева, Ли
бермана; штукатуров
Усольцева, Шавалова,

Дружно,
Елизаровой, Калягиной, 
основные ставки сейчас 
делаются на штукатуров 
и маляров. За ними по
следнее слово. К концу 
месяца штукатурные ра
боты должны быть за
кончены.

— Штукатурку к концу 
месяца должны сделать, 
—объясняет мастер Вла
димир Ильич Козлов.

— Сейчас бы уже за
кончили, — продолжает 
он, — да вот задержка 
была: не поступал але

вместе, всем участком!
бастр из-за простоев ла 
гипсовом заводе. Сейчас 
простоев нет, работой все 
обеспечены.

Разговор заходит о 
проблемах и перспекти
вах, а Любовь Васильев
на Елизарова (она тоже 
присутствует при нашей 
беседе) не выдерживает и 
высказывает напрямик, 
как говорится, без оби 
няков;

— У нас вот в бригаде 
давно разговор идет, хо
тим еще раз обратиться 

через газету и спросить: 
почему нас никак не от
пускают на пенсию в 50 
лет? Как ни говори, а ра
бота у нас такая тяже
лая, к пенсии совсем вы
матываемся. Хотелось 
бы, чтобы нас не только 
в праздники поздравля
ли, айв будни не забы
вали.

Я обращаю внимание 
на красочный плакат с 
поздравлениями, натоми- 
иающий о прошедшем 
Дне строителя, интере

суюсь у своих собеседни
ков, был ли для них 
праздничным этот день в 
нынешнем году.

— Да, конечно, — под
держивает разговор Вла- 
иднмир Ильич, — к нам 
на объект приезжали ру
ководители управления, 
поздравляли. У нас ведь, 
в отличие от других уп
равлений, осталось со
ревнование между брига
дами. Правда, сейчас мы 
его уже не называем со
циалистическим. По ито

гам, которые были под
ведены в канун празд
ника, лучшими признаны 
бригады штукатуров Ро
мановой и Калягиной и 
плотники бригады Коро
лева. За хорошую рабо
ту они получили премию.

Пу, что ж, подумалось 
мне,—такая организация 
работы — хороший сти
мул и для остальных 
бригад. До сентября ос
талось немного. Но при 
хорошей работе, наде
юсь, не только эти брига
ды, а весь участок, 
сдав объект в срок, полу
чит хороший денежный 
стимул. А для этого сто
ит постараться!

М ЗАВЬЯЛОВА.

* Новости----------------------------------------------- ---- ------ —

«Уралмашстрой» приватизирован!
Народное предприятие 

«УМС» ликвидировано, на 
базе его появилось акцио
нерное общество открытого 
типа «Уралмашстрой». Про
шедшая конференция тру
дового коллектива утверди
ла новое название и реши
ла: 25 процентов акций пе
редать своим работникам 

безвозмездно, 10 процентов 
(со скидкой 30 процентов) 
также переданы работникам 
УМС и еще 10 процентов с 
такой же скидкой — пен
сионерам коллектива.

Приватизационный фонд 
этой крупной строительной 
организации составил 1262 
тысячи рублей.

В результате приватиза
ции А. О. «УМС» вышло из 
ассоциации «Росуралсиб- собраться штукатуры, брига
строй». Сейчас хозяева но
вого предприятия готовятся 
к учредительному собранию 
акционеров.

В. БЕССОНОВ 
(«Ударная стройка»).

Весь многочисленный кол
лектив комплексной брига
ды И. А. Захаровой сейчас 
трудится на отделке в мик
рорайоне «Ботанический». 
Сама Надежда А ндреевна 
пока в отпуске, ее замеща
ет Руфина Алексеева.

НА СНИМКЕ В. Калима- 
сова: так вот в обед могут 

ды: поговорить. пошутить 
да на память сфотографиро 
виться; а у плотников Ф. 
Ахметшина, Р. Хазбиева, 
С. Тимофеева времени на 
перекур нет: привезли окон
ные блоки, надо их срочно 
разгрузить.

* Нюансы взаимопонимания-

То, что говорят мужчины, 
далеко не всегда означает, 
что они таи думают. Даже 
когда сами верят в искрен
ность своих чувств. Причина 
кроется в том, что предста
вители сильного и слабого 
пола говорят на разных язы
ках. Автор статьи из гер
манского журнала «Vital» 
Кристина Кремре предлага
ет ключ к языку мужчин.

• Прежде всего, мужчи
ны редко произносят вслух 
то, что они думают и пере
живают. Словами они выра
жают как бы свои представ
ления о собственных чувст
вах. Поэтому все касаемое 
чувств на их языке звучит 
неточно и расплывчато. В 
этой области они ощущают 
себя неуверенно, не в своей 
тарелке. Существует чисто 
женский и ярко выражен
ный мужской стиль обще
ния. Женщина обретает уве
ренность, обсуждая с кем- 
то свои переживания. Муж
чина чувствует себя спо
койнее, соблюдая дистан
цию с партнершей, опери
руя не расплывчатыми эмо
циями, а четкими фактами 
и ясными высказываниями.

Перевод
А это и приводит к недо
разумениям. Например, 
она, кружась перед зерка
лом в обнове, спрашивает; 
«Ну, как я выгляжу?». Он 
бросает на нее быстрый 
взгляд и лаконично отвеча
ет: «Хорошо». Вместо комп
лиментов проявляет прене
брежение? Нет, просто иск
ренне не понимает, почему 
он в сотый раз должен про
говаривать, как она замеча
тельно смотрится.

Женщины способны в лю
бом деловом разговоре, 
вопросе видеть разговор 
чувств. Он спрашивает: «Во 
сколько начинается кон
церт?». Она отзывается: 
«Еще можешь прилечь на 
часок». Он раздраженно ре
агирует на это: «Об этом я 
тебя не спрашивал. Нель
зя четко ответить?». Она ин
туитивно поняла, что на са
мом деле ему нужно знать, 
и ответила соответствую
щим образом. Его же заде
ло, что опекают как ма
ленького, затрагивают его 
независимость.

с мужского на женский язык
Такая особенность обще

ния закладывается с детст
ва. Девочки привыкают де
литься друг с другом тай
нами, радостями и печаля
ми, а мальчишки мало что 
обсуждают. Они больше 
действуют — мастерят, изо
бретают, устраивают игры. 
Такое поведение — резуль
тат воспитания. Мать всег
да расспрашивает дочку, 
что было в школе, не поссо
рилась ли с подружкой. Она 
учит дочь обращать внима
ние на свои чувства и гово
рить о них. Мальчишек ча
ще расспрашивают о дру
гом: где бегал, какие от
метки, чем занят. Их чувст
вами родители интересуют
ся меньше.

Значит ли это, что пони
мание между мужчиной и 
женщиной труднодостижи
мо? Нет, выяснить скрытый 
смысл языка мужчин не 
так сложно. Они деловиты. 
Главное для них — суть де
ла, цифры, факты, все ос
тальное сомнительно и ли
шает уверенности в себе.

Им трудно сказать, что они 
влюбились или ревнуют, 
что у них есть проблемы. 
О трудностях они расска
жут, когда те будут позади. 
Конечно, и о чувствах они 
высказываются, но на свой 
манер — трезво, рассуди
тельно и не всегда в лоб. 
Взаимопонимание возмож
но — когда оба поймут, что 
говорят на разных языках.

Несколько типичных вы
сказываний и что они оз
начают.

Он говорит: «Я не пони
маю, почему такой умный 
человек, как ты, может чи
тать эти дурацкие детекти
вы».

Он подразумевает: «Мне 
хотелось бы, чтобы у тебя 
было больше времени для 
меня». 

* * *
Он говорит: «Ты слишком 

много денег тратишь на си
гареты».

Он подразумевает: «Я 
беспокоюсь о твоем здо
ровье». 

* » «

Он говорит: «Ты похуде
ла?»

Он подразумевает: «У 
тебя просто отличная фигу
ра!».

* * *

Он говорит: «Ты не мог
ла затормозить пораньше?».

Он подразумевает: «Я 
рад, что все обошлось бла
гополучно».

* * *
Он говорит: «Опять по 

телевизору показывают что- 
то невнятное!».

Он подразумевает: «Вы
ключи ты его и иди ко мне 
поближе!».

* * *

Он говорит: «Это ты не 
поймешь».

Он подразумевает: «Я не 
хочу огорчать тебя своими 
проблемами. У тебя и так 
хватает забот».

* * *
Он говорит: «Давай бу

дем всегда честными друг 
с другом».

Он подразумевает: «Я 
должен сказать тебе что-то 
неприятное».

* * *
Он говорит: «Я никогда 

не доверял другой женщи
не так, как тебе».

Он подразумевает: «Мне 
нужен кто-нибудь, с кем я 
мог бы обсудить свои про
блемы и кто мог бы меня 
просто выслушать. А боль
ше мне от тебя ничего не 
нужно».

* * »
Он говорит: «У меня сей

час очень много работы».
Он подразумевает: «Мне 

не хочется сейчас с тобой 
разговаривать, а уж выхо
дить на улицу — тем бо
лее». * * *

Он вообще ничего не го
ворит, у него плохое наст
роение.

Он подразумевает: «У
меня полно проблем, и я 
не могу с ними разобрать
ся. Мне хотелось бы, чтобы 
ты спросила меня об этом. 
Я тебе, правда, ничего не 
отвечу. Когда я все решу, 
вот тогда я тебе все и рас
скажу».
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* О людях комбината 

Без водителя 
на стройке...

С Борисом Николаевичем 
Холмовских мы встречаем
ся в здании строительного 
управления № 15. Вот уже 
18 лет работает он здесь, в 
управлений, сперва токарем, 
а теперь водителем у глав
ного инженера управления 
М. М. Саитова. Вот дора
ботал и до юбилея своего, 
пятидесятилетия.

За плечами тысячи кило
метров, намотанных по уха
бистым, еще недостроенным 
трассам сданных за эти го
ды объектов.

- Сложно быть водите
лем главного инженера? 
интересуюсь у Бориса Нико
лаевича.

— Нелегко. Но знаете, за 
эти годы привык уже.

Из разговора делаю для 
себя вывод, что сложность 
водительского труда в том, 
что целый день, всю рабо
чую неделю, да еще 
частенько, и по субботам, в 
течение 10 часов, прихо
дится мотаться по городу, 
ведь у главного, инженера 
дел бывает невпроворот до 
позднего вечера. Особенно 
напряженные моменты сда

чи объектов: тут уж Борис 
Николаевич в полной мере 
ркунется в море строитель
ных проблем. Оперативки, 
договора, выбивание мате
риалов... Куда же без него? 
Незаменимым человеком 
(по собственной скромно
сти) он себя не считает, но 
за все годы работы на боль
ничном был всего два раза.

Менялось начальство: вот 
уже пятого главного инже
нера возит его «Москвич», 
да и машина уже пятая за 
эти годы. Л Борис Николае
вич, все работает, зная чет
ко свое дело.

Не хуже любого начальни
ка может, растолковать, где 
и какое строительство се
годня ведет управление, ка
кие работают бригады, ка
кие у них проблемы.

Своей машины у Бориса 
Николаевича нет.

— Надоедает за день ба
ранку крутить, - объясняет 
он, — да й времени не хва
тает па свою-то: целый 
день ведь на работе. Рабо 
та, вообще, много времени 
отнимает.

Ну а как же. семья, же 
па па вас не сердится, что 

у вас такой ненормирован
ный рабочий день?

— Да нет, жена привык
ла, знает уже, когда у нас 
сдача объектов, когда со
вещания, тоже переживает 
за дела нашего управление.

— Борис Николаевич, че
рез три дня у вас юбилей, 
отмечать-то будете его?

—■ Больших празднеств 
устраивать не будем, но до
ма семейным кругом, конеч
но же, отметим.

Когда после беседы с Бо
рисом Николаевичем я по
дошла в отдел кадров уп
равления, мне сообщили, 
что в коллективе тоже соби
раются поздравить юбиля
ра.

— Как не поздравить та
кого человека, — восклица
ет табельщица Любовь Ефи
мовна Ипатова, — поболь
ше бы нам таких работни
ков: очень скромный, испол
нительный человек, любят у 
нас его. Да и как водителя 
его ценят: за столько лег 
работы никаких нареканий. 
Он в курсе всех производ
ственных дел, все проходит 
через него. А на него поло
житься можно; если требу
ется будет на работе 
хоть круглые сутки.

Так вот получается, — 
подумалось мне, — что це
нят здесь этого человека не 
только за добросовестное 
отношение к своей непо
средственной работе. Живет 
Борис Николаевич- пробле
мами своего родного управ
ления, помогая своей хоро
шей рабоюй и» решать
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И снова — о дифтерии. 
Потому что, увы, многие не 
прониклись опасением за 
свою жизнь. А ведь сло
жившаяся санитарно-эпиде
миологическая ситуация в 
Екатеринбурге — чрезвы
чайная. Массовые случаи за
болевания дифтерией вспы
хивают то в одном, то в 
другом регионе страны. Мы 
слышали о таковых в Моск
ве, Санкт-Петербурге, на 
Дальнем Востоке. И Урал 
не будет исключением.

В Екатеринбурге на се
годня с начала года мы 
имеем 20 случаев дифте
рии, в острой форме. Есть 
целые семьи заболевших. 
С такой ситуацией медики 
не сталкивались уже лет 43.

* Дети и лето----------

Как еще убеждать?
Сегодня вывезти детей 

на загородный отдых для 
многих непомерно дорого. 
И потому ребятня пропа
дает, что называется, в 
городских джунглях А до
роги для нее, как магнит. 
Тянет сюда поиграть, по
глазеть, развлечься. Но 
они становятся все опас
ней.

За прошедшие полгода 
на улицах Екатеринбурга 
травмировано автотран
спортом более 140 детей. 
Из них 9 погибло. Это поч
ти в два раза больше ко
личества пострадавших в 
прошлом году. Самыми 
опасными оказались райо
ны Верх Исетский и Чка
ловский.

Сегодня на улицах го

надежно
Помнится, в 50-е годы, ког
да еще не практиковались 
У нас массовые прививки 
против различных заболе
ваний, от дифтерии—ураль
цы называли ее глоточной 
болезнью — вымирали це
лые деревни. Вот и сейчас 
она «подняла голову» толь
ко по одной причине: люди 
отказываются от прививок, 
считают, что и от них могут 
быть осложнения. Это заб
луждение!

Прививки практически не 
вызывают осложнения, а ес
ли и случается, то в самой 
легкой форме. Реакция на 
прививку — да! Поднимае:- 
ся температура, часто до 
38,5 градуса, легкое покрас

рода ходит примерно 130 
тысяч единиц автотран
спорта, не считая мотоцик
лов Заметно больше стало 
скоростных машин. Дорож
ное полотно в большинст
ве своем по прежнему не 
в лучшем виде. Ну как еще 
убеждать людей соблюдать 
правила уличного движе
ния. Тем не менее, глав
ная причина автокатастроф 
все та же — нежелание 
соблюдать эти самые пра
вила, в чем взрослые за
мечены ничуть не меньше 
детей. А малыши часто не 
знают правил и ориенти
руются на взрослых. И 
каждый день сотни людей 
добровольно, что называ
ется, отдают свою жизнь 
на волю случая.

нение на мосте инъекции. 
Но так и должно быть, по
тому ню организм акгивно 
создает иммунный заслон. 
И для паники в таких слу
чаях нет причин.

Дифтерия — чрезвычайно 
опасная болезнь: не приве
дет к смерти, так оставит 
тяжелейшие осложнения, 
а итоге — инвалидность. 
Чаще всего при этом пора
жается сердечно-сосудистая 
система, сердце. Люди про
сто не ведают, какой траге
дией может обернуться от
каз от прививки. А чтобы 
не рисковать, до 70 процен
тов населения должно при
нять прививки, дети перво
го года жизни — до 95 
процентов. Не пренебрегай
те самым простым и на
дежным средством защиты 
от грозной инфекции.

Городская администра
ция приняла решение об 
увеличении ответственнос
ти пешеходов и водителей 
за нарушение правил до
рожного движения Теперь 
штрафы значительно воз
росли. Пешеход-наруши
тель будет платить штраф 
в размере одной десятой 
минимального оклада, об
щий, имеется в виду. С во
дителей — побольше: от 
одной десятой общего ми 
ниМальйого оклада до 10 
минимальных окладов, в 
зависимости от степени 
вины.

Но проймет ли эта мера 
беспечных и безответст
венных?

Ф. ОРСКАЯ, 
пресс-центр городского 
диспансера «Здоровье».

♦ Лекарственные растения
ВОТ И ЗАКАНЧИВАЕТ 

СЯ АВГУСТ. Из-за высоких, 
в рост человека, заборов 
поднимаются к уже не 
жаркому солнцу большие 
ярко-желтые цветы девяси 
ла с корзинками до 5—7 
сантиметров в диаметре. 
Цветы растения чем-то на
поминают подсолнух. Это 
хорошо известное в нашей 
стране многолетнее астро
вое растение до двух мет
ров и выше ростом. В 
названии девясила отраже
на слава его девяти вол
шебных исцеляющих ле
чебных свойств.

Девясил — древнейшее 
лекарственное растение, 
известное еще во времена 
Г иппократа, использова
лось как исцеляющее сред
ство в Древнем Риме, Гре
ции, на Руси.. Его еще на
зывают девятисильник, де
вясил большой (за его 
рост), девясил Елены....

У девясила большой 
прямой стебель с ветвле
нием в верхней части, по 
которому идут крупные с 
черешками листья внизу и 
обнимающие стебель яй
цевидные листья вверху. 
Распространен он как в 
Европе, так и Азии. Это и 
культурное, и дикорасту
щее растение.

Основной лечебной час
тью является мясистое 
корневище, которое содер
жит эфирное масло, смо
лы, камедь, алкалоиды, 
горькие и слизистые ве
щества, в нем много ину
лина....

Девясил применяют при 
катаре и туберкулезе лег
ких как отхаркивающее, 
при язвенной болезни же
лудка и двенадцатиперст
ной кишки. Препараты де
вясила обладают противо
воспалительным, диурети
ческим, желчегонным, ге-

ДЕВЯСИЛ
мостатическим, антибак
териальным действием. В 
народной медицине его 
отвары используют при ле
чении острых и хроничес
ких заболеваний дыха
тельных путей, малярии, 
лихорадке, отеках почеч
нокаменной болезни, при 
удушье, коклюше, астме, 
головной боли. Он способ
ствует улучшению пищева
рения и вобуждению аппе
тита. Пьют отвар девясила 
при геморрое, рожистых 
воспалениях, заболеваниях 
сердца, ревматизме, золо
тушных язвах

Лекарственное сырье по
лучают из корней, при этом 
растение используют с на
чала плодоношения и до 
глубокой осени. При про
мышленной добыче корней 

■растения , скашивают, а 
корни выкапывают. Для ле
чебных целей растение об
капывают вокруг на глуби
ну до 30 сантиметров и 
за ствол извлекают из зем
ли всю корневую систему. 
В любом случае, извле
ченные корни промывают 
в холодной воде, затем на
резают длиной до 15 сан
тиметров, а потом разре
зают на полосы толщиной 
не более 1—2 сантиметра 
и вялят на открытом воз
духе под навесом. После 
сырье высушивают при 
температуре не более 45 
градусов.

1. Молодые корни девя
сила (первый год произ
растания) очищают от ко
жицы, моют, мелко наре
зают и варят с кислым мо
локом, уксусом или щаве
лем, после чего инулин 
превращается в фруктозу. 
Затем фруктозу уваривают 

до желаемой густоты и 
используют вместо сахара, 
как диетический продукт.

2 Из сухого корня при
готавливают отвар: зали
вая стаканом кипятка 1 
столовую ложку измель
ченных корней в эмалиро
ванной посуде, а затем 
выдерживают на кипящей 
водяной бане 30 минут. 
Процеживают, охлаждают, 
доливают до объема ста
кана кипяченой водой и 
принимают по полстакана 
3 раза в день за час до 
еды.

3. По данным кандидата 
фармацевтических наук 
В. С. Сало: «Учитывая, что 
действующие вещества 
корневища девясила до
вольно летучи, болгарские 
специалисты предлагают 
холодный способ приготов
ления водного настоя из де
вясила. Для этого чайную 
ложку измельченных кор
невищ заливают стаканом 
кипяченой воды и настаи
вают 10 часов, после чего 
настой процеживают. При
нимают настой каждый час 
по столовой ложке».

4. Девясил используют 
как пряность и в качестве 
заменителя имбира в кон
дитерском деле, в консерв
ной и рыбной промышлен
ности, а также идет на 
приготовление варенья и 
конфет.

Посадка. Высаживают
растения посевом. Посев 
желательно проводить 
осенью, в хорошо удобрен
ную рыхлую почву на глу
бину до 1,0—1,5 сантимет
ра. При междурядьях до 
70 сантиметров.

Подготовил 
А. МАТВИЕНКО.
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* Во саду ли, в огороде

ЗАГОТОВКИ
Уже не первое лето, к 

сожалению, многих беспоко
ит проблема заготовки фру
ктов — ведь без сахара и 
компота ни варенья не сва
ришь, а запасти на зиму ви
таминную продукцию надо. 
Но есть другой, еще более 
надежный способ сохранить 
плоды и ягоды — СУШКА. 
В этом случае сохраняется 
больше витаминов, чем при 
других способах консерви
рования, особенно если 
«применять» невысокие тем
пературы.

ЗЕМЛЯНИКУ соберите не-, 
крупную и только чистую и 
здоровую, так как мыть яго
ды нежелательно. Крупные 
ягоды на сушку лучше не 
использовать. Землянику пе
реберите, удалите случайно 
лопавшие больные или по
врежденные ягоды, посто
ронние примеси, оборвите 
чашелистики. Сушите 8—10

* Вы
спрашивали

У наших -
112 медалей!

Группа читателей обрати
лась в редакцию с просьбой 
опубликовать итоги Олим
пиады. Подробно это мы 
сделать не можем, а о ме
далях XXV летней Олим
пиады сообщим: у объеди
ненной команды СНГ—45 
золотых, 38 серебряных и 29 
бронзовых медалей, у США 
соответственно: 37, 34 и 37, 
у Германии — 33, 21, 28, 
у Китая — 16, 22 и 16, у 
Испании — 13, 5 и 6.

Министерство связи СССР 
«Союзпечать»

АБОНЕМЕНТ на^^_ 
журнал 

"Свердловский
— ■ г -та^...... .................  

на 19 год

(фамилия, инициалы)

БЕЗ САХАРА
ч. в печи или духовом шка
фу при 50—60 градусов с 
открытой дверцей. Сухие 
ягоды упакуйте в бумажные 
пакеты, картонные коробки 
или тканевые мешочки. Мо
жно хранить и в хорошо за
купоренной стеклянной та
ре-

МАЛИНА. Чтобы не мыть 
ягоды, отберите только чис
тые. Для этого собирайте 
урожай с куста в два лу
кошка: в одно—чистые и 
здоровые, в другое — с де
фектами, больные, загряз
ненные. Малину собирайте с 
цветоложем, но перед суш
кой его удалите. Сушить 
лучше в печах или в духов
ках при 50—55 градусах. К 
концу сушки температуру 
надо повысить до 60 граду
сов. В русских печах ягоды 
можно насыпать как на 
противни, так и на листья 
подсолнечника или капус

8—9 АВГУСТА на турба
зе «Домостроитель» прово
дился большой спортивный 
праздник.

В турнире по волейболу 
участвовало 7 команд: ко
манда управления ДСК, за
вода ЖБИ, управления 
Строймеханизации, команда 
работников дошкольных уч
реждений комбината, СУ- 
27, треста СФС и СУ 15. 
Самыми натренированными 
оказались игроки команды 
управления ДСК. Они заня
ли 1 место. Немного усту
пили им в борьбе, но тоже 
выглядели на высоком 
уровне, представители дет
ских дошкольных учрежде
ний. У них второе место. А 
третье место по праву при
суждено команде СУ-15.

Победа, завоеванная

| 53887
(индекс издания)

1 Количество 
.* комплектов

ты, сушить прямо на поду 
в «вольной печи». Это, ра
зумеется, возможно, когда 
под уже не очень горячий. 
Сухие ягоды хранят в сте
клянных банках или пер
гаментных пакетах в сухом 
месте.

Черная смородина и кры
жовник. Черную смородину 
снимайте вполне созрев
шей (но не перезревшей). 
Ягоды вымойте, удалите 
посторонние примеси, тон
ким слоем рассыпьте их 
на сито. Сушат черную 
смородину в печах или 
сушильных шкафах при 50 
—60 градусах. Сохнет она 
быстро, 2—4 ч , поэтому 
надо следить, чтобы ягоды 
не подгорели и не пере
сохли. Пересушенные, 
сиень хрупкие, плохо набу
хают при варке и для ле
чебных целей малопригод
ны.

Сушку считайте закон
ченной, если ягоды не ели 
паются.

Черная смородина впол

* Спортивная жизнь ДСК * Письмо

Самые 

быстрые, 
ловкие, 

смелые
командой - победительницей 
(управление ДСК), оценена 
зрителями и жюри. Участ 
ники команды награждены 
книгами.

Это о тех, что оказались 
самыми ловкими.

Л самыми сильными среди 
всех присутствовавших на 
базе оказались строители

* Подписка-93-----------------------------

Выписывайте, 
читайте газету 
«Свердловский 

строитель»!

* Творчество наших читателей

Тишина
Любви уловки стары, 
А слово — серебро... 
Изгиб твоей гитары — 
Как женское бедро. 
Мой повелитель-пленник! 
Не мучайся виной, 
Склонясь к моим коленям 
Головушкой хмельной. 
Моя любовь опальна. 
Покорна, дотемна 
Грустит в уютной спальне 
Царевна Тишина. 
Забыты дни и ночи, 
И память - под арест- 
Как целовала очи 
И твой нательный преет. 
Не зваться в наказанье 
Ни милой, ни женой — 
Размыты. все названья, 
Опаловой луной.
Мы в жизнь пришли 

случайно 
Греша, творить добро

не высохнет под хорошо 
проветриваемым навесом, 
под железной крышей Су
шить ягоду на солнце 
вредно: сильно разруша
ются витамины.

Так же сушат и крыжов
ник. Для равномерного вы
сыхания его сортируют по 
размеру ягод. Длитель 
ность сушки 5—7 ч. Гото

* Советы садоводам из-за бугра

Американские «6 соток»
Увлечение садоводст

вом охватило сейчас ог 
ромное число граждан 
США, оставив позади даже 
спорт. Удивляет то, что на 
грядках и между ними нет 
ни травинки. Но нет и 
«голой» земли: повсюду 
она обязательно чем-то 
укрыта: черной пленкой,
хвоей сосны, соломой, из
мельченным камышом, 
чо в основном мелкой дре-

СУ-27. В перетягивании ка
ната равных им нс было.

Зато футбол расставил са
мых быстрых на такие по
зиции: призовые места по
лучили команды треста 
Строймеханизации, СУ-27 и 
СУ-15.

Одним словом, по резуль 
татам всех соревнований 
самыми спортивными оказа
лись строители СУ-15 они 
участвовали почти во всех 
состязаниях. Молодцы стро
ители — спортсмены!

* Объявление
• Меняю 2-комп. кв. 

улучш. планир. 29 кв. м, в 
г. В. Пышме на равноценную 
квартиру в г. Екатеринбур

И золото молчанья 
Менять на серебро.

Ночь
Дерзок, вспыльчив иногда, 
С нею—ровно ласков — 
Своевольна и горда, 
Как принцесса в сказке! 
Заполночь вернешься

к ней — 
Сердце успокоишь.
То, о чем не скажешь 

мне, 
От нее не скроешь.
В отрешеньи, в забытьи,

' В нежности усталой 
Руки сильные твои 
Бережными станут. 
Не умолкнут до утра 
Звуки песни старой... 
Не соперница — сестра 
Мне твоя гитара.

Ольга СЕДОВА.

вой продукции вы получи
те 10—15 процентов от 
сырья.

Сушеные ягоды храните 
расфасованными в короб
ки, пакеты, банки в сухом 
помещении. Срок хранения 
до двух лет.

3. ОСИПОВА, 
кандидат сельскохозяй

ственных наук.

весной щепой. Почти в 
каждом домашнем хозяйст
ве имеется небольшой, 
чем то похожий на мясо
рубку, агрегат, перемалы
вающий любые сучья и 
даже толстые стволы в 
однообразную органичес
кую массу. Ею-то и укры
вают, словно одеялом, зе
млю, чтобы плодородие 
ее возрастало и сорняки 
не росли.

в редакцию

Спасибо
Выражаем сердечную бла

годарность коллективам 
УЭС комбината, треста 
«Свердловскгражданстр о й» 
и всем организациям, ока
завшим помощь в похоро
нах любимого отца и мужа 
Лазатникова Владимира 
Лаврентьевича.

ЛазатиикоЛы.

ге. Оплата по договоренно
сти. Окраины нс предлагать. 
Обращаться по тел. 55-20-21 
(раб.).

ПРО ЯДОВИТЫЕ 
ГРИБЫ

Как и год назад, вновь 
поступило сообщение о 
массовых отравлениях гри
бами в Воронежской об
ласти. Пострадало 120 че
ловек, умерло 14, из них 
9 — дети.

Мы попросили заместите
ля Главного государствен
ного санитарного врача 
РФ Л. Г. Подунову про
комментировать эту ужас
ную весть:

— Отравление грибами 
в России в последнее 
десятилетие стало прямо- 
таки национальным бедст
вием. Прежде всего это 
касается центрально-чер
ноземных и южных райо
нов. Кроме Воронежа, от
равления чаще всего слу
чаются в Курской, Ростов
ской областях, на Кубани 
и в Ставрополье.

— Ходят слухи, особенно 
в Воронеже и Курске. Мол, 
виноваты атомные стан
ции...

— Ничем не обоснован
ные домыслы. Известно, 
что в Челябинской и Сверд
ловской областях с радио
активным загрязнением 
дела обстоят куда хуже. 
А между тем за послед
нее десятилетие случаев 
отравления грибами там 
вообще не зарегистриро
вано. Также неверны и рас
суждения о химической 
природе отравлений. Сколь
ко же ядов должен акку
мулировать гриб, который 
вырастает буквально за 
один день, чтобы отравить 
человека?

— В чем же тогда дело? 
Почему отравления проис 
ходят в четко определен
ной зоне!

— Мы совместно со спе
циалистами - биологами из 
Минска (в России таких 
знатоков, к сожалению, 
вообще не сыщешь) после 
тщательного изучения ана
лизов и исследований при
шли к выводу, что вино
ваты грибы и грибники. 
В степной зоне люди берут 
все подряд^ так как здесь 
счет идет на каждый гри
бочек. Увлекаются сыро
ежками, введенные в за
блуждение их названием. 
Мол, есть их можно чуть 
ли не сырыми

— Как-то же надо пре
дупредить людей. Ведь не 
на войне гибнут...

— Мы разъясняем, как 
можем Надо соблюдать 
два правила и беды можно 
избежать: во-первых, брать 
только те грибы, которые 
знаешь четко, и не жадни
чать; во-вторых, — тща
тельно их обрабатывать, 
вымачивать и отваривать 
не менее 40 минут, преж
де чем зажарить. При та
кой обработке даже му
хомором не отравишься. 
Ну, а бледную поганку 
« корзину допускать нель
зя, лучше отказаться от 
сыроежек, чем играть со 
смертью.

Мы сейчас бьемся над 
тем, чтобы в каждой участ
ковой больнице была не 
обходимая сыворотка. Ее 
немедленное введение 
может спасти жизнь пост
радавшего. А грибникам 
еще раз напоминаем: будь
те осторожны!

Вела беседу
Валентина ПРОСКУРИНА.
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